

A. ZÚÑIGA

Son 11 los consejeros que integran el Instituto Nacional de Derechos Humanos (INDH), pero desde hace ya nueve meses uno de esos cupos se mantiene pendiente, a la espera de ser llenado por la Cámara de Diputados, luego de que el exdiputado DC Eduardo Saffirio finalizara su período de seis años en la institución en julio de 2022.

Incluso, tres meses después, otro miembro terminó su labor en el organismo: el actual integrante de la Comisión Experta, patrocinado por el Partido Republicano, Carlos Frontaura, cuya silla fue rápidamente ocupada por el que, hasta ahora, fue el último nombramiento en el instituto. La abogada Beatriz Corbo, exdirectora de la Polla Chilena de Beneficencia y del área legislativa de la Fundación Jaime Guzmán, fue elegida por el Senado en diciembre pasado.

Ambas cámaras tienen, según la Ley 20.405, que creó el INDH, la atribución de elegir —por 4/7 de sus integrantes en ejercicio— dos cupos de consejeros del organismo.

Y aunque desde hace varios meses se conocen los nombres de las candidatas por las que los diputados deben votar para reemplazar a Saffirio, ello todavía no ocurre.

Durante las últimas semanas algunos congresistas han señalado que esto se debe a que se han debido priorizar otras discusiones; sin embargo, también se ha comentado que la demora responde a que no habría acuerdo para alcanzar el *quorum* necesario para elegir a alguna de las postulantes propuestas: la asesora legislativa Carolina Carreño y la abogada Paula Salvo, cercanas, respectivamente, al Partido Radical y el Frente Amplio, pero sin militancia.

### “Pareciera que ninguna cuenta con los votos”

El diputado Jaime Naranjo, presidente de la comisión de

Ya van nueve meses con un cupo vacante en el Consejo del instituto:

# Falta de *quorum* tendría paralizada elección de consejero del INDH en Cámara de Diputados

El presidente de la comisión de DD.HH., Jaime Naranjo, llamará a votar en sala los nombres presentados. El cargo está disponible desde julio pasado, cuando terminó su período el excongresista Eduardo Saffirio.



El último nombramiento fue en diciembre pasado, cuando el Senado eligió a la abogada Beatriz Corbo para ocupar el puesto de consejero dejado por el actual miembro de la Comisión Experta Carlos Frontaura.

rechos Humanos de la Cámara —instancia donde se visan las candidaturas de los partidos en una primera instancia—, afirmó que el atraso se produjo porque “pareciera que ninguna cuenta con los votos”.

Para agilizar el proceso, adelantó que solicitará que el tema se ponga próximamente en la tabla de la sala para “no postergar más la elección del candidato” y, agregó, “si no cuentan con los votos, habrá que buscar otros

postulantes”.

Una vez definida esta vacante pendiente, quedarían completos los miembros que integrarán el INDH hasta 2025.

### Eventual salida anticipada de consejero

Ese año finalizarán su período cinco consejeros más; no obstante, uno de ellos, el abogado y exministro del Trabajo Yerko Ljubetic, actualmente tendría con-

gelada su participación en la instancia por estar en campaña como candidato, por Convergencia Social, para formar parte del Consejo Constitucional, que se votará el próximo 7 de mayo.

Al tratarse su cupo de un representante de organizaciones de la sociedad civil, en caso de ser elegido en la instancia constitucional, se deberá abrir un proceso de votación entre estos organismos para definir a su reemplazo por los dos años que le

quedan en el Consejo del INDH.

### Nuevo balance de fuerzas en organismo

El año pasado fue uno en el que varios nombres de consejeros del instituto se renovaron, a medida que fueron cumpliendo sus períodos de seis años en el organismo.

Así, la designación de Corbo casi terminando 2022 —con 40 votos a favor y dos abstenciones de los senadores— se sumó a otras cuatro que habían ocurrido

meses antes: Juan Carlos Cayo, elegido por el Presidente de la República, Gabriel Boric; Lieta Vivaldi, nombrada por el Senado y propuesta por el PS, y los representantes de organizaciones de la sociedad civil Constanza Valdés (Asociación Organizando Trans Diversidades) y Francisco Ugás (Asociación por la Memoria y los DD.HH. Colonia Dignidad). Todos ellos tienen la profesión de abogados.

Sus ingresos, entre abril y agosto del año pasado, generaron un nuevo balance de fuerzas al interior del instituto, con una mayoría favorable a los representantes de la izquierda y de agrupaciones más cercanas al Gobierno.

La siguiente renovación será en dos años más, cuando terminan sus funciones los consejeros Cristián Pertuzé, elegido por la Cámara de Diputados, y Sebastián Donoso, designado por el ex presidente Sebastián Piñera.

Junto con ellos, también dejarán el instituto tanto su actual directora, Consuelo Contreras, que representa a organizaciones de la sociedad civil, como el exdirector del organismo, Sergio Micco, elegido por decanos de facultades de universidades del Consejo de Rectores y universidades autónomas,

### CANDIDATAS De no aprobarse sus nombres, se buscarán otros postulantes.

quien en julio pasado abandonó este cargo a solo dos semanas de terminar su período de tres años, por considerar que había “perdido la confianza del Consejo”, luego de que un grupo de consejeros pidiera su renuncia.

Su salida fue el corolario de una serie de tensiones y divisiones entre los miembros de la entidad, que se arrastraban desde el inicio de la crisis social, en octubre de 2019. Así, fueron varias las veces en que se pidió su dimisión, aunque hasta esa fecha nunca estuvieron los votos necesarios para ello.

Según varios consejeros, desde esa crisis al interior del INDH las relaciones se han ido componiendo entre sus integrantes.